
06. Juli 2023 
 
 

• Checklist: Görli Materialen (siehe unten).  
• Bericht - Tram Meeting 
• Tram - Next steps? 

• Christoph schreibt an die andere Teilnehmern. Wäre gut wenn wir einen 
gemeinsame Brief an dem Senat zusenden.  

• Runder Tisch 
• Nächstes Thema wird Obdachlosigkeit im Park. Am 13.09 online.  

• Infotafel 
• Julia bearbeite einen Entwurf.  

 
20. Juli 2023 
Punkte Gregor 

• Senat/ Bezirk - Freiraumplanung 
o Wir finden es schade, dass wir zu diese Besprechung nicht eingeladen 

sind.  
o Möchte einen Stelleannahme machen 

• Diskussion Kiezanker 36 
• Trinkbrunnen - Wasserbetriebe Gesche Grützmacher bwb.de 0800 292 75 87 
• Görlitzer Ufer 
• Wall-Toiletten  
• Überfälle 

 
 

• Runder Tisch - 13.09 - Emily kann nicht dabei sein.  
• Tram:  

o Brief an Senat? - Was sind unsere relevante Punkte, die wir als Parkrat 
ausdrücken möchte? 

o Trecen mit andere Initiative?  
 
 
28. Juli 2023 außer terminliches Trecen 
Anwesend: Julia, Christopher, Martin im Sorella am Spreewaldplatz 
Thema: Stellungnahme und Forderungen an den Senat im Rahmen eines Trecens der 
SPD mit der Senatorin 
Erarbeitung einer gemeinsamen Stellungnahme bzw. der TRAM-Planung. 
 
 
19. Oktober 2023 
Anwesend: Christopher, Martin, Emily (online) 
 
 

• Martin refereiert über neues “Bündnis Görli-Zaunfrei” 
o Kontoverse Diskussion, wie man sich einbringen kann 



o In der Zielrichtung des Bündnisses werden viele soziale Maßnahmen 
aufgezählt 

o Martin will vorschlagen auch Umbaumaßnahmen mit einzubeziehen 
o Emily erläutert Stand der Forschung: kein Beweis, dass Architektur einen 

Einfluss auf Kriminalität oder Fehlnutzung hat 
o Forderungen des Parkrates könnten sein: 

§ Belebung 
• Förduerung von Kultur und Events 
• Sportgeräte 

§ Strategische Beleuchtung, die Lichtverschmutzung vermeidet 
§ Toilettenhäuschen auf den Prüfstand; wenn dann möglichst in 

Kombination mit Verkaufsständen 
§ Mehr Parkläufer 
§ Über die und an der Beziehung von Ordnungskräften (Polizei) und 

Initiativen/Akteuren (z.B. Parkläufern, Fixpunkt) sprechen und 
arbeiten 

§ Nochmal über den Namen des Bündnisses nachdenken 
§ Parkkodex/Parkordnung erarbeiten, die die Pflege der “Kultur des 

Miteinanders” im Park zum Ziel hat (aus der Fachtagung) 
• Was kann der Parkrat auf dem Wintermarkt anbieten? 

o Etwas mit Preise gewinnen (Emily arbeitet ihre Idee weiter aus) 
o Essen lieber nicht, weil zu kompliziert 
o Martin erinnert sich, dass  

§ Trotz größerem Parkrat alle mit Orga beschäftigt waren 
§ Julia T-shirt bedrucken hatte lassen und verkauf hat 

 
7. September 2023 - Ausschuss für Grünfläche 
Ausschusses für Umwelt- und Naturschutz, Grünflächen und Klimaschutz (UGK) - 
https://www.berlin.de/ba-friedrichshain-kreuzberg/politik-und-
verwaltung/bezirksverordnetenversammlung/online/to010.asp 
Anwesend: Christopher, Martin in der Ausschusssitzung 
Thema: Haushaltsentwurf 2024/2025 -  
AUSZUG 
S.195: 71648 - 321 - Bezeichnung: Grundsanierung und Umbau Haus 2, Görlitzer 
Park 
Ansatz 2024 2025 2023  
Im Hinblick auf den Personalzuwachs sollen im Haus II Büroarbeitsplätze für das 
Parkmanagement und Straßen- und Grünflächenamt entstehen. Das leerstehende 
Gebäude im Görlitzer Park soll einer Nutzung zurückgeführt werden, um einerseits dem 
Sanierungsstau entgegenzuwirken und andererseits der Belebung des Areals 
beizutragen. Die historischen Bahngebäude stehen zwar nicht unter Denkmalschutz 
sind aber doch als letztes bauliches bestimmendes Element für den Ort des ehemaligen 
Verladebahnhofes ein weitreichendes prägendes Element und sollten daher erhalten 
und genutzt werden.  
Die Wirtschaftlichkeitsuntersuchung vom 02.11.2020 liegt vor. 
Die Gesamtkosten der Maßnahmen werden auf 3.143.000 € geschätzt.  



Die Ausgaben und Verpflichtungsermächtigungen sind im Hinblick auf den dringenden 
Handlungsbedarf nach § 24 Abs. 3 LHO veranschlagt. Es wird erwartet, dass 
Bauplanungsunterlagen im III. Quartal 2023 vorliegen.  
Finanzierung:  
bisher finanziert  € 1.120.000 
2024:    1.000.000  
2025:  1.023.000 
Gesamt: 3.143.000  
Die Fertigstellung ist für 2025 vorgesehen. Zu diesem Zeitpunkt könnten die 
Gesamtkosten baupreisindexbedingt 3.583.020 € betragen.  
Die Maßnahme soll beendet werden.  
Ende des Auszuges 
 
Wir haben nach den Zusagen vom Workshop am 16.3.2019 
Konzeptworkshop „Edelweiss und dann?“ gefragt und an die gewählte bzw. bestimmte 
Jury erinnert und von Felix Weisbrich ein “Ja” enthalten.  
 
Außerdem wurde mehr Geld - vergleichbar dem Gleisdreieckpark - bzgl. des 
Sicherheitsgipfel am 8.9.23 gefordert.  
Im Ausschuss wurde dem Haushalt zugestimmt. 
 
 
15.9.23 
Betr.: Prostitution von Jugendlichen für Betäubungsmittel 
Zuständigkeit wurde ermittelt: 
Polizei Berlin - Landeskriminalamt Berlin - LKA 424 
Tempelhofer Damm 12, 12101 Berlin 
Tel.: +49(0)30 4664-942400, Email: lka424@polizei.berlin.de 
 
 
02. November 2023 
Anwesend: Emily, Christopher, Julia, Martin, Gregor 
Gäste: Mandy Bachmann (Hansa 07), Doro 
Vom letzten Trecen oder Aktuelles 
 
TOP 

1. Gespräch mit Mandy Bachmann 
 (Email vom 2023-10-22): 

• Konfrontation der Vereinsmitglieder mit o;enem Drogenkonsum (auch mit 
o;enem Drogenhandel?) 

• Wie kann man ihnen Sicherheit vermitteln? 
• Mit bisherigen Ideen unzufrieden (welche Ideen?) 

 
  
 Mandy stellt sich und ihr Anliegen vor. 
 Gregor antwortet. Fasst Situation aus seiner sicht zusammen 

• Erinnert sich an vorherige Anfragen 
• Problematik von Drogen, die unter Fahrradsatteln versteckt werden 



• Gregor: Für Drogenkonsum auf dem Sportplatz wäre Sportamt, Platzwarte und 
Polizei zuständig, wenn man die Konsumenten des Hausfriedensbruchs 
bezichtigt 

• Mandy: Vereinsmitglieder: 
• Dealer beeinträchtigen das Sicherheitsgefühl 
• Drogenkonsumenten machen ihnen Angst 

• Überlegung über Einbeziehung der Kiezläufer u.ä. siehe Agenda oben 
• Können Kiezläufer, -hausmeister in einen Umgang mit dem Problem einbezogen 

werden? 
• Kiezhausmeister: sind dafür überhaupt nicht zuständig 
• Kiezläufer: 

•  haben eine große FLäche abzulaufen und können nicht für die 
Aufsicht der Sportplatzumgebung abgestellt werden 

• Sensibilisieren die Drogenhändler, dies fruchtet oder hält aber nur 
kurz 

• Fixpunkt:  
• Könnten Konsumenten  & Händler für den Ort sensibilisieren, wo 

sich viele Kinder aufhalten 
• Könnten als Ansprechpartner für die Eltern und Kinder vor Ort sein 

 
AKTIONPOINT: 

• Drogenbeauftragte auch anschrieben 
• Um Personal (Kiezläufer, Sicherheitsdienst[?]) bitten, das zu Nutzungszeiten am 

Park anwesend ist 
• Können wir diesen Weg symbolisch gestalten z.B. mit Schilder als “Kinderort”? 

Aktion - um die Sensibilisierung zu machen?  
• Oder die Zaun färben? 
• Mit Kiezcourage vernetzten 
• Trecen mit Fixpunkt am Platz nächste Donnerstag um 16:15. U 

 
 
2. Was steht alles noch an zum Thema “Görli - Reaktion Summer Problem” - Emily 
hat den Überlick komplett verloren. Was ist jetzt die Vorschläge vom Senat? Report von 
Gregor? 
Gregor: 

• Neue Beleuchtung an mehreren Stellen, z.B. hinter den Häusern (dies im 
Widerspruch zu ursprünglichem Bezirkskonzept), Austausch Gaslaternen gegen 
LED, Ausleuchtung?: ja, wobei darauf geachtet wurde, dass sie gezielt arbeiten 

• Senat beauftragt “Grün Berlin, um mittfristiges Sicherheitskonzept für den 
Görlitzer Park zu erarbeiten 

• Frage: Frau Bayer  (Leiterin des Fachbereichs Grünflächen) war im Park. 
• Gregor berichtet von vielen Trecen und Gruppen, die den Park und die 

Nachbarkieze besuchen, um die Umsetzung der Konzepte des 
Sicherheitsgipfels umzusetzen 

• Skalitzer Park (neu gestallteter Park Skalitzer/Mariannenstraße) wird nachts 
abgeschlossen, da Konsumrückstände gefunden wurden [ebenso die Spielplätze 
hinter Aldemir Eisdiele und Ecke Görlitzer/Falckensteinstr.] 



• Umbau Görlitzer Üfer losgegangen: Diagonalsperren, Entsiegelung, Fahrradwege 
in beide Richtungen (Verweis auf Website) 

• Christopher richtet Beschwerde über Camper am Parkeingang Lübbenerstraße 
• Gregor organisiert Maßnahmen 

 
3. Wintermarkt 

• Allgemeines kurz und knapp, 
• Viele Anmeldungen (total 23, 19 am Samstag, xx Sonntag, wahrscheinlich 

ca. 20 pro Tag) von den bekannten Organisationen 
•  mehrweggeschirr, dixis, strommensch, aushaben 

haushalt:pavillions/lichterketten/geschirr 
• Julia schlägt vor, diese Sachen aus dem Görlitzer Parkratsbudget zu 

kaufen, um sie langfristig für Aktionen im Park ausleihen zu 
können. 

• Kontroverse Diskussion: 
• Zelte ja (können zur Repräsentation des Parkrats genutzt 

werden) 
• Mehrweggeschirr nein (haben mit Parkrats nichts zu tun) 
•  

• Chöre anfragen 
• Alle wollen Glühwein und Waceln machen -> Steuerungsemail um 

Angebot zu koordinieren 
• Nach wie vor ist jemand gebraucht, der sich um den Strom kümmert, er 

könnte bezahlt werden; ist Ansprechpartner für 
• Fragen, was man alles von den Standinhabern wissen muss 

(Verbrauch/Leistung) 
• Firmen zum Leihen des Equipment ist bekannt 
• ACTION: Outreach um jemanden zu finden (Emily fragt Bekannte, 

nebenan.de) 
• Dixi-Klos bestellt, 1000EUR pro WE 

• Extra Meetings November Dezember? 
• Julia + Paula machen Wintermarktplenum, wir vom Parkrat können als 

Individuen mitmachen, wenn wir wollen 
• Unserer Stand:  

• Idea von Emily mit Watercolor Ra;le, Emilys Idee zu Kinderaktion - 
Postkarten 

•  
• Verkauf von Paulas Postcards?? Theme Zaune zu viel? (???) 
• Christopher: Selbstgebastellte Knallüberraschungsbonbongs 
• Kunstauktion 

• Schrottwichteln 
 
4. Pressekonferenz 15.11.2023  
vom Bündnis Zaunfrei  im Kinderbauernhof 10 Uhr 
Wer sitzt für den Parkraum(Parkrat?) mit auf dem Plenum (Martin) 
 
 
5. Beitrag auf dem Laternenumzug von uns? (Martin) 



Kundgebung vom BizimKiez: Laternenumzug startet am 25.11.23 16:30 RioRaiserPlatz:  
• KBO und Zaunpläne werden auch Thema + Verdrängung: Es soll auch eine  
• Zwischenkundgebung im Park vorm CoLab geben, wir können als Kooperation 

und Mitveranstalter teilnehmen und mitplanen? Und auch kurzer Redebeitrag 
vom Bündnis(vom Parkrat?) wäre klasse? 

6. Orga 
a. Emily bekommt die Mails von PR nicht. Kann man sie hinzufügen? 
7. Haushalt  
a. Sinnvoll Zusammenhang für den Park sollte geben.  
b. Infotafel? 
c. 7.12 Kassenschluss  

• Digitale Kalender - Wann findet den Termin statt? 
• Haftpflichtversicherung 

• Gibt es Antworten von TIB oder Co-Lab 
• Christoph weiß noch nicht, dass wir ihm nominierte haben, mit dem 

Kinderbauernhof zu reden. 
• OstMost 

 
 
16. November 2023 
Anwesend: Emily, Christopher, Julia, Martin, Gregor (in der 1.Hälfte) 
Gäste: Doro 

• Gregor berichtet 
o Die Camper am Eingang Lübbener Straße wurden geräumt 

§ Nachfrage, ob eine bessere Koordination, Zusammenarbeit zw. den 
Behörden möglich oder nötig; 

o Die Toilette an der Falckensteinstraße ist erneut geschlossen 
o Kommentar zur Pressekonferenz “Görli Zaunfrei”  

• Fragen an Gregor 
o Können wir mit dem Haushalt auch einen Vertrag machen? 

§ Wir können  
• auf Rechnung ein Honorar auszahlen, z.B. für eine 

graphische Ausführung, einen Referenten 
§ Keine langfristigen Verträge 

o Nachfrage nach Stand der Dinge bzgl. Sondernutzungsvertrag, der noch 
nicht da ist; wird benötigt, um Folgeanträge stellen zu können (Lärm und 
Schankgenehmigung) 

o Wir dürfen Starkstrom aus Haus 3 benutzen; Café im Haus 2 würde gegen 
eine Spende auch ihren Starkstromanschluss zur Verfügung stellen 

 
• Runder Tisch (Di. 5.12.) Vorbereitung: Thema: ocener Brief über den Görlitzer 

Park 
o Emily will gerne Vorschläge sammeln, um den Bezirk “in seinem Kampf” 

um die Verantwortung für den Görlitzer Park zu unterstützen. 
 
 

• ToDo 
o Tabelle mit Ausgaben aktualisieren 



o TRAM Brief muss gegendert und unterschrieben werden, um ihn Online zu 
stellen 

 
 

• Julia berichtet zum Stand des Wintermarkts 2023 
o Anmeldungen 

§ Samstag ausgebucht 
§ Sonntag noch vier Stände frei (Bittet um Streuung im 

Bekanntenkreis) 
o Chor organisiert 
o Wollen noch weitere Leute engagieren, um mehr Diversität herzustellen 
o Zu 90% Technikerteam engagiert 
o Hilfe Aufbau/Abbau, Paule und Julia brauchen: 

§ Sa. 10-15 & 19-22h (7h mit Entschädigung 70 EUR) 
§ So. 10-15 & 17-20h (wer zweimal mitmacht kriegt 150 EUR) 
§ Bitte sich umzuhören 

o Christopher fragt bei Nebenan.de nach Weihnachtsbaumschmuck 
• Zusammenfassung Pressekonferenz “Görli Zaunfrei” im Kinderbauernhof am 

14.11. 
o 1h Stellungnahme durch vier Vertreter des Bündnisses (2 Männer und 2 

Frauen) 
o Teilnahme zahlreicher Pressevertreter 

Martin stellt Forderungen des Parkrates vor und sie werden für die Veröcentlichung auf 
der Internetseite besprochen und ergänzt 
 
 
07. Dezember 2023 
Anwesend: Emily, Christopher, Julia, Martin, Gregor (in der 1.Hälfte) 
Gäste: Thomas (Kulturmarkthalle Prenzlauer Berg), Jutta (Anwohner) 
 
 

• Gregor 
o Fasst den Runden Tisch am 5.12. Zusammen 

§ Viel Durcheinander wegen mehrerer Parallelhandlungen 
§ 92 Anmeldungen, 52 Teilnehmer (großes Interesse) 
§ Bezirk lehnt Zaunbau ab, Senat treibt ihn voran 
§ Grün Berlin GmbH mit Sicherheitskonzept beauftragt 
§ Vertretung des SenMVKU, welcher für den Zaunbau zuständig ist, 

fehlte 
§ Bürgermeister M. Herrman + Staatssekrektär für Inneres 

Hochgrebe anwesend: Dreiklang an Maßnahmen zur bürgerlichen 
Entwicklung des Görlis und Umgebung: Prävention, Repression, 
Intervention 

§ Emily fragt Bürgermeister, wie beim Vorgehen gegen den Zaun 
geholfen werden kann - keine Antwort 

§ Vorschlag eine Bürgerumfrage über den Zaunbau zu 
forcieren/initiieren 

o Wahrscheinlich kein Parkrat am 21.12. 



o Im Januar fangen wir mit Parkratswahlorga an 
• Gäste: 

o Thomas  
§ arbeitet seit 7 Jahren mit Geflüchteten 
§ Findet Situation im Görli verherend: sieht Tragik in der 

Lebensgeschichte einiger Geflohenen, die mit ihrer Situation in 
Deutschland unglücklich sind aber nicht vor und zurück können 

§ Stellt die Idee zur Gründung eines Ökodorfs in der Nähe von Berlin 
vor, wo Geflohene eine Ausbildung anfangen können, die es ihnen 
ermöglicht sowohl in Deutschland als auch in ihrer Heimat erneut 
Fuß zu fassen 

§ Vorbild Ökodorf “Drei Linden” und Initiative “ORT” (welche einst mit 
Sitz in Berlin russischen Juden den Abschluss einer Ausbildung 
ermöglichte, welche Voraussetzung für eine Emigration nach 
Palästina war. 

§ Koop. mit Berliner Unternehmen 
§ Sucht Leute, die das Projekt mit ihm vorantreiben 
§ Julia gibt Feedback 
§ Emily schlägt vor Studenten in die Orga einzubinden; wollen 

Workshop organisieren 
o Jutta 

§ Möchte den Park unterstützen, wo es Hände braucht 
§ Stellt die Idee eines regelmäßigen Marktes vor der im Umfeld der 

alten Eisenbahngebäude stattfinden könnte, sozusagen in einer 
Marktachse Markthalle-Lausitzer Markt-Görlitzer Park 

§ verabreden Gespräch mit Gregor bzgl. Auflagen an einen Markt auf 
einer Grünfläche bei nächster Sitzung (voraussichtlich am 4.1.24) 

 


